
16+tоC 0...+2 ветер 6-7 м/с, с-в

В едином порыве
Как живет один из самых многонациональных мегаполисов России 

и что делается для того, чтобы между горожанами было 
меньше противоречий. → стр. 8-9

ЗАЧЕМ ГОРОДСКОЙ ТРАМВАЙ ПОЛУЧИЛ ВОДОРОДНЫЙ ДВИГАТЕ ЛЬ →  СТР. 4

ФОТО: Р. ПИМЕНОВ
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ВЛАСТЬ 

МЕДИЦИНА 
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СПОРТ

КИРОВСКОМУ 
ДОБАВИЛИ 
ТЕПЛА 
И СВЕТА

→ стр. 2-3

КОМУ 
ИНТЕРЕСНА 
ПРОФЕССИЯ 
ФАРМАЦЕВТА 

→ стр. 6-7

ПОЧЕМУ 
МИНИ-КНИГИ 
БОЛЬШАЯ 
ЛИТЕРАТУРА

→ стр. 12

КАК «ЗЕНИТ» 
СОБИРАЕТСЯ 
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«ЛЕЙПЦИГ»

→ стр. 15
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снегоплавильных 
пунктов будут 

работать этой зимой 
в Санкт-Петербурге.

(По информации пресс-службы 
правительства Санкт-Петербурга)
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От открытия детского сада до уборки снега

Александр Беглов проверил 
выполнение своих поручений 
по благоустройству в Кировском 
районе.

ГУБЕРНАТОР не впервые приез-
жает на Канонерский. В про-
шлый раз жители острова 
про сили главу города помочь 
с введением в строй проб-
лемного детсада, который 
не могли открыть с 2017 года 
из-за  запрещения Роспо-
требнадзора: шум от прохо-
дящего над садиком Запад-
ного скоростного диаметра 
пре вышал все допустимые 
нормы.

В  2018 году компания 
«Магистраль Северной 
столицы» установила зву-
копоглощающие экраны 
и панели. Весной этого года 
Александр Беглов во время 
визита на Канонерку пору-
чил открыть детсад. В июле 
садик открылся в режиме 
дежурного, а с сентября зара-
ботал на полную мощность. 
В ближайшее время здание 
будет выкуплено в собствен-
ность Петербурга.

«Два детсада, располо-
женных рядом, объединены 
в один – у него одна заведу-

ющая, – отметил во время 
визита губернатор. – Это объ-
ясняется просто: в новом дет-
саду есть бассейн, в обоих 
садиках хорошие воспита-
тели, все хотят быть вме-
сте. Мне понравилось, 
как сделана работа».

ОБНОВЛЕНИЕ 
НАБЕРЕЖНОЙ
Александр Беглов также 
проверил, как идет рекон-
струкция Путиловской набе-
режной. О ней тоже просили 
местные жители. Пешеходная 
часть набережной находится 
в обслуживании двух органи-
заций – Комитета по благоу-
стройству Санкт-Петербурга 
и «Мостотреста», подведом-
ственного Комитету по раз-
витию транспортной инфра-
структуры СПб.

В этом году были отремон-
тированы проезжая часть 
и тротуар, обустроена авто-
бусная остановка, посажены 
деревья и разбиты газоны. 
Кроме того, по поручению 

губернатора прекращена 
разгрузка кокса на  тер-
ритории Морского порта 
Санкт-Петербурга.

«Ремонт набережной 
будем продолжать. Надо 
сделать отбойники, чтобы 
грязь с  машин не  летела 
на  газоны»,  – пообещал 
губернатор.

В АВТОВО СТАЛО СВЕТЛЕЕ
Следующий адрес  – двор 
дома 4 по Автовской улице – 
Александр Беглов также 

посещал весной и по просьбе 
жителей дал поручение бла-
гоустроить детскую пло-
щадку, провести туда осве-
щение и установить видеона-
блюдение. Работа началась 
буквально на  следующий 
день после визита градона-
чальника. Сейчас на детской 
площадке резиновое покры-
тие, современные детские 
комплексы, камеры наблю-
дения, фонари.

К губернатору обратились 
несколько местных жителей. 

МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/

Во время визита 
в Кировский район 
губернатор города 

Александр Беглов оценил 
работу управляющих 

компаний.

ФОТО ДНЯ / ЧУДО СВЕТА НА ДВОРЦОВОЙ

В Петербурге прошел 
очередной фести-
валь «Чудо света». 
В этот раз свет овое 
шоу было в форме 
квеста: зрители 
попадали в сред-
невековый замок, 
подземелье, алхими-
ческую лабораторию, 
а еще могли полю-
боваться северным 
сиянием. Также 
уже во второй раз 
световое шоу допол-
няла виртуальная 
реальность, увидеть 
которую гости могли, 
скачав специальное 
мобильное приложе-
ни е.

ФОТО: Р. ПИМЕНОВ

1. Установите приложение 
GlazzAR из App Store 
или Play Market.

2. Наведите камеру 
смартфона 
на изображение.

3. Дождитесь окончания 
загрузки. Изображение 
должно полностью ото-
бражаться на экране.

ВКЛЮЧИТЕ 
ВИДЕО
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СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/

Как познакомиться с бюджетом

Глава города на своей официальной странице в социальной 
сети «ВКонтакте» рассказал о работе над бюджетом города 
на 2020 год.

ГУБЕРНАТОР Санкт-Петер-
бурга обозначил несколько 
ключевых моментов. 

Первым ст ало образова-
ние. Городу предстоит улуч-
шить материально-техни-
ческую базу детских садов 
и школ, также поддержку 
получат талантливые уче-
ники и педагоги.

Финансирование госу-
дарственной программы 
«Развитие здравоохране-
ния в Санкт-Петербурге» 
увеличится на 10% за счет 
городского бюджета.

Александр Беглов также 
затронул тему уборки 
и  обслуживания города. 
По  его словам, на  17% 
увеличены ассигнова-
ния на содержание дорог, 
что позволит продолжить 

реформу в сфере обслужи-
вания и уборки.

В  2020 году на  реали-
зацию проекта «Комфорт-
ная городская среда» отво-
дится на 20% больше средств 
по сравнению с нынешним 
годом, то есть почти 3 мил-
лиарда рублей. Из этих денег 
150 миллионов получат 
победители проекта «Род-
ной район». Средства пойдут 
на благоустройство берегов 
реки Охты и Южной дороги 
на Крестовском острове.

Губернатор рассказал 
и о кардинальных измене-
ниях в сфере транспорта, 
которые, однако, не доста-
вят дискомфорта горожа-
нам. В  следующем году 
город продолжит работу 
по соглашению с «Россий-

скими железными доро-
гами», что подразумевает 
создание городских электри-
чек, вывод грузового движе-
ния за пределы жилых зон, 
а также модернизацию вок-
залов и переездов. 

Глава города напомнил, 
что с подробной классифи-
кацией всех расходов можно 
ознакомиться на  сайте 
«Открытый бюдже т».

56
детских садов должны 
открыться в Санкт-Пе-
тербурге в следующие 
три года. Финансирование 
образования по сравнению 
с прошлым годом увеличено 
на 18%.

…У БКЗ «ОКТЯБРЬСКИЙ» ПРОШЕЛ 
ФЕСТИВАЛЬ ОБЫЧАЕВ И ТРАДИ-
ЦИЙ НАРОДОВ РОССИИ…

  > Он собрал петер-
буржцев и гостей города 
на Греческой площади. 
Прогр амма фестиваля была 
разнообразной: концерт 
фольклорных ансамблей, 
хоровые выступления, 
мастер-классы. Участники 
могли продегустировать 
выпечку национальных 
кухонь. Посетил праздник 
и губернатор города Алек-
сандр Беглов. Он осмотрел 
палатки, где шли мастер-
классы и продавались суве-
ниры, пообщался с гостями 
и принял участие в большом 
хороводе.

…ЗИМА НАСТУ-
ПИТ В КОНЦЕ 
НОЯБРЯ…

  > По словам главного 
синоптика города Алек-
сандра Колесова, ждать 
быстрого прихода зим-
него сезона не стоит, так 
как в Петербург идет потеп-
ление. Температура воздуха 
повысится и пойдут дожди. 
Зима наступит не раньше 
третьей декады ноября. 
При этом холодов не прог-
нозируется: температура 
воздуха ожидается близкой 
к норме с положительной 
аномалией. Морозы ударят 
в городе на Неве только 
в январе. Обильных осадков 
синоптики не обещаю т.

От открытия детского сада до уборки снега

ФОТО: GOV.SPB.RU

Они попросили благоустро-
ить детские площадки в конце 
Автовской улицы, в районе 
дома 25, и обратили его вни-
мание на то, что детям негде 
заниматься некоторыми 
видами спорта, например 
борьбой.

Александр Беглов также 
осмотрел, как ремонтируют 
чердак одного из  домов 
в Автово, и попросил жите-
лей строже спрашивать 
со своих управляющих ком-
паний: «Мы завершаем прог-
рамму «Холодный чердак» 
и начинаем очень жестко 
работать с частными УК – 
они обслуживают 12 тысяч 
домов в городе. Надо застав-
лять их  модернизировать 
холодные чердаки домов, 
за которые отвечают».

В РЕКИ И КАНАЛЫ СБРОСОВ 
НЕ БУДЕТ
Александр Беглов сообщил, 
что город не допустит сброса 
грязного снега в городские 
водоемы. 

«Необходимо на севере 
города, на  северо-западе 
и на юго-западе поставить 
снегоплавильные установки. 
В  следующем году будем 
их  проектировать, через 
год поставим. Это недеше-
вое удовольствие, одна уста-
новка стоит около полумил-
лиарда рублей, но экология 
важнее», – заявил губерна-
тор Петербург а.

Губернатор города на встрече 
с жителями района рассказал, 
что в январе-феврале 2020 года 
в Петербурге появится круг-
логодичная экологическая 
служба. В частности, она будет 
следить за тем, чтобы дорож-
ные предприятия не сбрасы-
вали снег в городские водоемы.

ФОТО:  5TV.RU

5 НОЯБРЯ 2019
ВТОРНИК 3ВЛАСТЬ

PD2172_05112019.indb   3 04.11.2019   20:08:42



РАБОТА над  прое ктом началась 
летом 2016 года. Специалисты 
«Горэлектротранса» и филиала 
«ЦНИИ СЭТ» ФГУП «Крыловский 
государственный научный центр» 
разработали новую систему гене-
рации электроэнергии и интегри-
ровали ее в существующий трам-
вайный вагон ЛМ-68М. Именно 
он и  выехал в  начале ноября 
на Московский проспект.

ПРОСТАЯ АРИФМЕТИКА
Новшество в том, что «водород-
ный» трамвай работает без исполь-
зования токоприемника, то есть 
независимо от уличной контакт-
ной сети. Электроэнергия выра-
батывается у него на борту благо-
даря работе электрохимического 
генератора с  использованием 

водорода, необходимый запас 
которого хранится в  баллонах 
на борту вагона.

«Сейчас водородная установка 
занимает почти половину вагона, 
но  конструкторы уменьшат ее 
до габаритов стандартного элек-
тротехнического шкафа», – рас-
сказал начальник службы техни-
ческой политики петербургского 
«Горэлектротранса» Сергей Китаев.

Эксперты уверены, что  все 
старания себя оправдают, так 
как «водородные» трамваи будут 
существенно экономить бюджет 
города.

«Не нужно возводить тяговые 
подстанции за 100-150 миллио-
нов рублей. Не надо строить, под-
держивать и  эксплуатировать 
контактную сеть, строительство 
километра которой стоит порядка 
14 миллионов. Не нужно обслужи-
вать и поддерживать кабельную 
сеть, километр которой оцени-
вается в 12 миллионов. Нужны 
только водородные зарядные 
станции, строительство каждой 
из  которых будет обходиться 
не дороже 20 миллионов. Одной 

станции в  трамвайном парке 
или в конце трамвайного марш-
рута на разворотном кольце будет 
достаточно», – объяснил Сергей 
Китаев.

К слову, уже существующие 
тяговые подстанции без  дела 
не останутся.

«Энергию, которую они про-
изводят, можно использовать 
для других нужд города, напри-
мер, для зарядки электромоби-
лей», – заметил Китаев.

НИКАКИХ ВЗРЫВОВ
Добавим, что «водородные» трам-
ваи полностью безопасны.

«Вероятность возникновения 
взрывов и пожаров очень мала», – 
заверил заместитель директора 
ЦНИИ СЭТ Игорь Ландграф.

Испытания на Московском про-
спекте прошли удачно. 

Первые «водородные» трам-
ваи появятся в городе не раньше 
чем через 3-4 года – при усло-
вии, что финансирование про-
екта начнется уже в первом квар-
тале 2020 года, отметили во время 
испыт аний.

3-5 минут
требуется для того, чтобы заправить водоро-
дом энергоустановку на водородных топлив-
ных элементах. Это одно из выгодных отличий 
водородного транспорта от электрического.

В Петербурге прошли испытания первого в России транс-
портного средства на водороде. Такие трамваи работают 
без использования токоприемника, то есть никак не зависят 
от контактной сети.

Трамваи на водороде 
готовятся к пуску
МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /info@spbdnevnik.ru/

ФОТО: Р. ПИМЕНОВ
ЯНА ГРИГОРЬЕВА /jana.grigoreva@spbdnevnik.ru/

КАК РАССКАЗАЛ на торжественной церемонии генеральный 
директор АО «Адмиралтейские верфи» Александр Буза-
ков, подводная лодка «Магадан» готова примерно на 35%. 
Степень готов ности «Уфы» несколько ниже, но уже есть 
блоки, которые в начале следующего года планируется 
состыковать друг с другом. 

«Обе подводные лодки будут сданы до 25 ноября 
2021 года», – уточнил Александр Бузаков.

По словам специалистов, на новых лодках будет установ-
лено самое современное оборудование. Например, здесь 
используются технологии, которые позволяют снизить 
уровень собственного шума субмарин – он будет не выше, 
чем естественный шум океана. Это важно и для того, 
чтобы потенциальный противник не смог засечь подвод-
ные лодки.

Напомним, что контракт на строительство шести под-
водных лодок для Тихоокеанского флота России – «Мага-
дан» и «Уфа» в их числе – Министерство обороны РФ 
и Адмиралтейские верфи заключили в сентябре 2016 го да.

Лодки, которые шумят 
в режиме океана

ФОТО:  А. ГЛУЗ

В Петербурге заложили две дизель-электри-
ческие подводные лодки для Тихоокеанского 
флота России – «Магадан» и «Уфа». Их сдадут 
до 25 ноября 2021 года.

1. Установите при-
ложение GlazzAR 
из App Store 
или Play Market.

2. Наведите камеру 
смартфона 
на изображение.

3. Дождитесь оконча-
ния загрузки. Изо-
бражение должно 
полностью отобра-
жаться на экране.

ВКЛЮЧИТЕ
ВИДЕО

КРУГЛЫЙ 
СТОЛ

Свои вопросы 

 Юрию КАЛАБИНУ 
вы можете прислать на почту: 

pr@spbdnevnik.ru

Материалы по итогам встречи будут опубликованы 
В ГАЗЕТЕ �ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК� И СЕТЕВОМ СМИ SPBDNEVNIK.RU  

с участием пр едседателя Комитета 
по промышленной политике, 
инновациям и торговле Санкт-
Петербурга 
ЮРИЯ КАЛАБИНА

�ПРОМЫШЛЕНН ОСТЬ 
ПЕТЕРБУРГА, 
НАЦПРОЕКТЫ 
И РАЗВИТИЕ 
БИЗНЕСА�
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В городе на Неве год от года все больше иностранных студентов. 
Об этом стало известно на недавно состоявшемся Санкт-Петербургском 
международном научно-образовательном салоне.

Петербург экспортирует 
российское образование

ОДНА из  глав ных целей 
форума заключалась в том, 
чтобы представить Петер-
бург в качестве крупнейшего 
образовательного и науч-
ного центра страны. Школь-
ники знакомились с вузами 
нашего города, а эксперты 
обсуждали актуальные 
вопросы.

УСИЛИТЬ ПОЗИЦИИ
Председатель Комитета 
по науке и высшей школе 
Андрей Максимов рассказал, 
что Петербург принимает 
активное участие в экспорте 
российского образования. 

«За  последние годы 
количество иностранных 
студентов, обучающихся 
в Санкт-Петербурге по основ-
ным образовательным про-
граммам, увеличилось 
с 13,4 тысячи до 31,2 тысячи 
человек,  – сообщил он.  – 
С  учетом количества обу-
чающихся по программам 
среднего профессионального 
образования, программам 
подготовки научно-педаго-
гических кадров, а  также 
по программам академиче-
ской мобильности количе-
ство иностранных студентов 
в нашем городе уже превы-
шает 38 тысяч человек».

Председатель Коми-
тета по  науке и  высшей 
школе также отметил, что 
по  одному из  критериев 
рейтинга Best Student Cities 
QS – экономическая доступ-
ность – наш город занимает 
4-ю позицию в мире.

«У Санкт-Петербурга есть 
все конкурентные преиму-
щества, чтобы усилить свои 
позиции в мире как мощного 
научно-образовательного 
центра», – уверен Андрей 
Максимов.

СМОТРЕТЬ ЗА ГОРИЗОНТ
Также на научно-образова-
тельном салоне обсудили 
обучение специалистов, 
которые будут востребо-

ваны уже в самом ближай-
шем времени. 

«Профессии будущего – 
это междисциплинарный 
синтез универсальных ком-
петенций и профессиональ-
ных навыков, – отметил ака-
демик Российской академии 
наук и генеральный дирек-
тор Национального меди-
цинского исследовательского 
центра имени В. А. Алмазова 
Евгений Шляхто. – В ближай-
шее время мы должны будем 
готовить кадры, которые 
будут смотреть за горизонт, 
понимать, как быстро отве-
тить на вызов, найти реше-
ние проблемы. А главное – 
мы должны готовить врача, 
способного к самостоятель-

ному обучению в течение 
всей жизни».

РАЗВИВАТЬ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
Одну из стратегических сес-
сий посвятили продвижению 
студенческих городов в меж-
дународном образователь-
ном пространстве.

Директор по Восточной 
Европе и Центральной Азии 
компании QS Ltd. Зоя Зай-
цева поддержала городской 
проект STUDYINSPB и при-
звала петербургские вузы 
вести более активную работу 
по международному позици-
онированию. По ее мнению, 
у Петербурга есть серьезные 
шансы значительно улуч-

шить свои позиции в меж-
дународном рейтинге Best 
Student Cities QS (сейчас 
город на  Неве занимает 
в нем 66-е место).

Добавим, что итогом стра-
тегических сессий стало под-
писание двух документов: 
это протокол по  итогам 
переговоров между Коми-
тетом по науке и высшей 
школе и компанией QS Ltd., 
а также меморандум о взаи-
мопонимании между SP Jain 
School of Global Management 
(Дубаи), Ассоциацией про-
ректоров по международ-
ным связям вузов Северо-За-
пада и Координационным 
центром научно-техниче-
ских и  образовательных 
программ.

Также Комитет по науке 
и  высшей школе и  союз 
«Молодые профессионалы 
(Ворлдскиллс Россия)» 
договорились о  проведе-
нии в нашем городе отбо-
рочных соревнований в рам-
ках финала национального 
чемпионата профессиональ-
ного мастерства по стандар-
там WorldSkills.

БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/

На салоне прошел XII россий-
ско-финский семинар по сотруд-
ничеству в области высшего 
образования, где обсудили 
вопросы привлечения ино-
странных студентов.

ФОТО: PIXABAY.COM

На одном из мероприятий услышала 
от коллеги идею о том, что все школы 
можно условно разделить на «живые» 

и «мертвые». Пораз ительно, как точно эта 
классификация отражает то, чем живет обра-
зовательная организация, что происходит 
в ней изо дня в день (или – не происходит). 
Чтобы определить это, иногда достаточно 
зайти на сайт школы, где виден годовой круг 
событий, достижения, готовность педагоги-

ческого коллектива взаимодействовать 
и делиться своим опытом.

Профессиональный рост и раз-
витие не происходят сами по себе 
в сложившемся круге рабочих 
недель, лет. Поэтому все, кто сей-

час работает в системе обра-
зования Санкт-Петербурга, 
ищут перемен, которые сде-
лают школу действительно 
«работающей».

Конечно, на такую работу уходит много 
времени и сил. Еще это поиск вдохновения, 
преодоление затруднений, да и себя самих. 
Но только так стремление к изменениям 
перестает быть пафосным заявлением.

Ведь одних только разговоров о значении 
совместной и командной работы и потенци-
але сетевого взаимодействия будет мало! 
Важно самим показывать примеры такого 
сотрудничества.

Поэтому мне кажется, что петербургский 
учитель – это не только тот, кто уделяет осо-
бое внимание культуре или интеллигентно-
сти, но и тот, кто изо дня в день делает шаг 
в неизвестность, а значит, в будущее. И пусть 
это по-новому проведенный урок, организа-
ция мероприятия или конкурса, необычный 
проект или просто желание именно сегодня 
сделать что-то не так, как обычно.

Лично мне, как учителю, важно, чтобы 
работа с детьми была насыщенной и инте-
ресной: я не готова ограничиваться лишь 
рамками своих уроков по предмету. И, будучи 
мамой школьника, с удовлетворением отме-
чаю, что ребенок, помимо уроков, на кото-
рые он спешит с удовольствием каждое утро, 
вовлечен и в спорт, и в дополнительное обра-
зование, в социальные акц ии.

«Живых» школ становится 
больше, чем «мертвых»
МАРИНА ЗЕЗКОВА /учитель года – 2019 в Петербурге, преподаватель французского 

языка гимназии № 171 Центрального района/

Пролетели два месяца нового 
учебного года, но количе-
ство мероприятий, новых 
проектов и достижений уже 
внушительно. Школа начи-
нает мотивировать уче-
ников, их семьи и педагогов 
к развитию.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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РЕКТОР университета, док-
тор фармацевтических 
наук, профессор Игорь Нар-
кевич возгл авляет универ-
ситет последние 10 лет. Ему 
достался не только непростой 
период перехода отечествен-
ной фармацевтической про-
мышленности на новый сце-
нарий с созданием современ-
ных кластеров, но и сложная 
перестройка системы обра-
зования студентов  – тех, 
кто в будущем, возможно, 
действительно придумает 
панацею.

ТЕНЬ МЕНДЕЛЕЕВА
Существует легенда, что 
 Дмитрий Менделеев на одном 
из профессиональных собра-
ний Химического общества 
высказался о  необходи-
мос ти более глубокого изу-
чения химии фармацевтами, 
но в университете считают, 
что участие ученых Орбели, 
Комарова и Ефремова в осно-
вании института существен-

нее. Внучка Владимира Кома-
рова, чьим именем назван 
Ботанический сад, говорят, 
даже жила в корпусе вуза 
до 1970-х годов, а от попы-
ток выселения защищалась 
декретом Ленина… 

А  вот первым директо-
ром института стал профес-
сор Александр Гинзберг. Он 
не только занимался наукой 
и преподавал, но и владел 
сетью петербургских аптек. 

«К началу XX века систем-
ного фармацевтического 
образования в Петербурге 
не было, хотя его необходи-
мость назрела: XX век – это 
век химии. Всерьез загово-
рили о необходимости более 
глубокой химической подго-
товки, – рассказывает Игорь 
Наркевич. – Самая мощная 
фарминдустрия была у Гер-
мании. Но началась Первая 
мировая война, все фабрики 
были немецкими, и специа-
лис ты уехали из России. Тогда 
шли эпидемии тифа, холеры, 

гриппа «испанка» – а Россия 
без лекарств. Так что созда-
ние института было истори-
чески предопределено».

Так, летом 1919 года было 
издано постановление Нар-
компроса РСФСР об открытии 
Петроградского химико-фар-
минститута, а  в  октяб ре 
1919 года первые 35 студен-
тов приступили к регуляр-
ным занятиям.

В штате института были 
60 преподавателей, органи-
зована лаборатория и учеб-
но-показательная аптека – 
в ней можно было изготовить 
около тысячи видов наимено-
ваний лекарств по рецептам. 
Начались большие исследова-
ния по разработке лекарств 
из  растительного сырья, 
 появилось понятие «фарма-
цевтическая фабрика».

Тут стали первыми исполь-
зовать имеющиеся в России 
ресурсы: делать йод из водо-
рослей, мази – из нафталан-
ской нефти, препараты из рас-

Проблема часто ты инсультов носит 
масштаб национальной трагедии. 
Каждые 40 человек из 100, умерших 

от болезней, уходят из жизни по причине 
инсульта или инфаркта миокарда.

В Петербурге каждый год фиксируются 
новые, возрастающие цифры госпитали-

зации в связи с состоявшимся 
инсультом. Сейчас это 

около 20 тысяч человек 
ежегодно, фактически – 
целый райцентр. При-

чем из каждой сотни забо-
левших 17 погибают, а 10 
остаются прикованными 

к постели и требуют 
постоянного ухода.

По нашим данным, среди перенесших 
инсульт 73% старше 60 лет, но 27% – 
моложе 60, а 10-12% – это люди моложе 
40 лет.

Хотелось  бы привлечь внимание 
к еще одной проблеме. В Санкт-Петер-
бурге очень высокообразованное, инфор-
мированное население, но за помощью 
при первых симптомах инсульта люди 
обращаются через 2 часа 20 минут  – 
столько времени проходит от первых при-
знаков до вызова скорой помощи. Этому 
нет объяснений. Здесь какое-то внутреннее 
сознание или состояние внутренней тре-
воги, а может, и неработающий инстинкт 
самосохранения.

В Петербурге создана сеть сосудистых 
центров, которые размещены равномерно 
по всему городу. Это восемь зон, в каждой 
один или два центра. Всего в Петербурге 
действует больше 900 коек (в городе с насе-
лением 5,3 миллиона человек нуждаемость 
в койках составляет 960-1000). Там орга-
низована помощь, доступная для любого 
человека независимо от пола, возраста 
и социального положения. Доставка в эти 
центры осуществляется через бюро госпи-
тализации скорой помощью, и определя-
ющий момент – так называемое плечо 
доставки. Чем короче «плечо», ближе 
помощь – тем больше ша нсов.

Инстинкт самосохранения 
не спасает от инсульта
ИГОРЬ ВОЗНЮК /главный специалист-невролог Комитета 
по здравоохранению/

Образуется популяция – 
10-12 тысяч человек, кото-
рые перенесли инсульт 
и вынуждены принимать пре-
параты, чтобы он не повто-
рился. Второй инсульт зна-
чительно снижает шансы 
пациентов на благополучный 
исход.

Санкт-Петербургскому государственному химико-фармацевтическому 
университету исполняется 100 лет. В старых стенах здания на Петро-
градской стороне, как и прежде, учатся те, кто мечтает придумать 
супервакцину, создать чудо-таблетку и спасти мир от болезней.

Перевернуть мир и вылечить всех 
МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/

ФОТО: А. ГЛУЗ 

Праздновать 100-летний юбилей будут 
8 ноября. Дату отметят расширен-
ным заседанием ученого совета вуза 
и творческой программой студентов 
и сотрудников университета. Ожида-
ется, что вуз поздравят первые лица 

страны.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

тений. И к Великой Отечест-
венной войне страна подошла 
с определенным багажом соб-
ственных лекарств.

Во время войны институт 
продолжал работать, многие 
студенты остались в Ленин-
граде. При нем был органи-
зован стационар, который 
функционировал до апреля 
1942 года. Был приглашен 
специальный врач, организо-
вана аптека, в которой изго-
тавливались необходимые 
лекарства.

В ОДИНОЧКУ ПРЕПАРАТЫ 
НЕ СОЗДАТЬ
К концу XX века этот хими-
ко - ф арм а це вт иче с к ий 
институт стал одним из луч-
ших в стране многопрофиль-
ных учебных заведений 
по подготовке специалистов 
отрасли. Но самый мощный 
толчок дала принятая феде-
ральная целевая программа 
«Фарма-2020». За последние 
7 лет был воплощен проект 
масштабной реконструкции 
и технического перевоору-
жения университета, начал 
работу Центр превосходства 
по разработке инновацион-
ных лекарственных средств 
и технологий, современный 
симуляционный образова-
тельный комплекс, Центр 
экспериментальной фарма-
кологии и Центр контроля 
качества лекарственных 
средств.

«Импортозамещение 
сыграло положительную 
роль в локализации целого 
ряда новых производств 

14
заявлений на одно место – 
конкурс в Санкт-Петер-
бургский государственный 
химико-фармацевтиче-
ский университет. Про-
должительность обучения 
составляет 5 лет.
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«Когда в поликлиниках очереди, 
то провизор берет на себя функ-
ции по консультированию. В Англии, 
например, фармацевт имеет закон-
ное право назначать несложные пре-
параты, но должен контролировать 
их применение. У нас это запрещено, 
но по факту люди много консультаций 
получают в аптеках. Это объектив-
ная реальность. Однако человек дол-
жен идти сначала к доктору, а потом 
уже в аптеку, если требуется. У нас 
большая тяга к самолечению, но это 
не есть хорошо. Современное лекар-
ство – это сложнейший продукт, 
который обязательно должен иметь 
профессио нальное сопровождение».

Перевернуть мир и вылечить всех 
МАРИНА СЕДОВА /info@spbdnevnik.ru/

Нить, которая держит 
столб

Позвоночник называют опорой и основой для всего скелета 
человека. Когда этот столб рушится, может обвалиться и весь 
организм. Однако появляются новые методы лечения.

ВРАЧИ не устают при менять 
все новые способы для лече-
ния болезней позвоноч-
ника. Один из самых новых 
из них – тред-терапия.

Заболевания позвоноч-
ника всегда сопровожда-
ются болевыми ощущени-
ями разной интенсивно-
сти, дискомфортом в мыш-
цах, ограничением подвиж-
нос ти. Возникают проблемы 
с осанкой, человеку неком-
форт но и больно двигаться, 
он вынужден находиться 
в неудобных позах.

К сожалению, не все забо-
левания нашего позвоноч-
ника поддаются традици-
онным методам лечения. 
Методики, применяемые 
в тред-терапии, ставят своей 

задачей улучшить осанку, 
восстановить симметричное 
функционирование мышеч-
ных групп, снять или зна-
чительно уменьшить боль.

В  первую очередь 
такой метод показан тем, 
кто имеет проблемы с осан-
кой, сколиозы, у кого есть 
раскоординация в движе-
ниях, мышечно-тонический 
синдром различного про-
исхождения, а также тем, 
кто  страдает головными 
болями, головокружениями, 
часто испытывает стрессы, 
имеет избыточный вес.

Тред-терапия осущест-
вляется последовательно. 
Доктор собирает анамнез 
пациента, узнает жалобы. 
Затем проводится осмотр, 

чтобы понять, насколько 
серьезны нарушения. Потом 
специалист с  помощью 
специальной иглы вводит 
под кожу в активные точки 
на теле тончайшие нити, 
соблюдая протокол (схему 
расположения нитей).

Через пять-шесть меся-
цев нить рассасывается, 
но точка введения продол-
жает работать, за счет чего 
сохраняется длительный 
эффект от процедуры. Сами 
нити делаются из матери-
ала на основе кукурузного 
волокна, его основа экологи-
чески безопасна и безаллер-
генна. Процедура тред-тера-
пии занимает 15-20 минут 
и не требует специальной 
подготовки пацие нта.

ИГОРЬ НАРКЕВИЧ, РЕКТОР СПБ ХИМИКО�ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

в  нашей стране,  – гово-
рит ректор. – Но в фарм-
отрасли не может быть пол-
ной изоляции. Все ведущие 
мировые компании взаи-
модействуют. У нас рынок 
лекарств очень зарегулиро-
ван, но мы должны пони-
мать, что большинство ком-
плектующих – импортные, 
и вместе с ростом доллара 
растет стоимость, и  если 
цена остается маленькой, 
то предприятию невыгодно 
их производить. Тогда надо 
либо поднимать цены, либо 
государство будет компен-
сировать эти издержки, 
либо придется разобраться, 
насколько этот конкрет-
ный препарат нам вообще 
нужен».

Игорь Наркевич отмечает, 
что современные болезни 
не вылечиваются дешевыми 
препаратами. 

«Вопрос в  том, что  мы 
должны у  себя в  стране 
реализовывать технологии, 
максимально удешевляю-
щие стоимость эффектив-
ных, но дорогих лекарств, – 
поясняет он. – Снижать сто-
имость дорогих лекарств 
более важно, чем бороться 
за  дешевые лекарства. 
И это необходимо понимать 
на в сех уровнях».

В последние годы 
по программе «Фарма-
2020» в университете 

произошло техническое 
перевооружение.
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Давайте вспомним события, которые про-
изошли в июне. Идет заседание правитель-
ства, и тут Александр Беглов предлагает 
вам возглавить комитет…

 > Накануне заседания, то есть 24 июня, 
в региональном отделении ЛДПР проходила 
видеоконференция. На ней лидер партии Вла-
димир Жирин овский отметил, что партийцы 
должны стремиться занять места в органах 
исполнительной власти. 

Когда на следующий день Александр Дмит-
риевич предложил мне занять пост предсе-
дателя комитета, я согласился. Со стороны 
могло показаться, что я был готов к этому. 
Но это не совсем верно. Просто все удачно 
совпало. О моем решении оставить пост 
руководителя фракции ЛДПР в городском 
парламенте и перейти в исполнительную 
власть не жалею ни я, ни партия.

Изменились ли ваши отношения с Владими-
ром Жириновским? Недавно вы опублико-
вали фотографию, на которой пожимаете 
друг другу руки.

 > Мое отношение к Владимиру Вольфовичу 
и ЛДПР осталось неизменным. Уверен, при-
нятое решение пойдет в плюс – как городу, 
так и самой партии. Ведь, делая выбор, 
я опирался на рекомендации лидера пар-
тии. Тем более что ротация кадров необхо-
дима для повышения эффективности любого 
управленческого процесса. Главное на новой 
должности – сохранить наработки предыду-
щего руководителя, использовать лучшие 
из них и двигаться дальше. Нельзя начинать 
с нуля. Каждый человек ставит определенные 
цели, но не всегда успевает их достигнуть. 
На его идеи можно взглянуть свежим взгля-
дом, развить их и предложить что-то свое.

Итак, вы стали председателем комитета. 
Уже успели освоиться в новой должности? 
К слову, чем отличается работа в испол-
нительных органах госвласти от работы 
в законодательных?

 > Когда я работал в парламенте, то много 
внимания уделял работе с гражданами, 
что, кстати, является одной из важнейших 
составляющих в работе депутата. Не менее 
важным направлением было, разумеется, 
законотворчество.

Работа в комитете имеет более узкую направ-
ленность. Но это не значит, что работы сей-
час стало меньше, скорее, наоборот! Здесь 
есть конкретное направление, свои задачи, 
и ты погружаешься в работу с головой, 
чтобы поддерживать работоспособность 
комитета.

В  работе с  миграционной политикой 
и межнациональными отношениями мело-
чей нет. Зато есть огромное количество тон-
костей, культурных и социальных. Это очень 
важная сфера, которая влияет на жизнь всего 
города. Если оставить ее без должного вни-
мания, будет хаос.

Роль комитета в налаживании взаимо-
понимания между членами нашей большой 
многонациональной семьи неоценима. Боль-
шое значение играет и Дом национальнос-
тей – он объединил под своей крышей людей 
137 национальностей, живущих в городе. 
Это огромный пласт, каждая диаспора пред-
ставляет свою культуру, язык.

Отмечу, что в Петербурге уже несколько 
веков мирно живут представители различ-
ных национальностей и конфессий. Мы обя-
заны сохранить эту традицию и передать 
свой опыт в другие регионы и даже страны.

Какие направления в работе комитета при-
оритетные?

 > Наша главная задача – поддержка друже-
ских отношений между различными наци-
ональностями, гармонизация. Ведь все мы 
являемся жителями Санкт-Петербурга, еди-
ным сообществом.

Другое важное направление – регули-
рование миграционной политики. Прежде 
всего это касается трудовых мигрантов. 
Сегодня выстроена система по контролю 
за приезжими, однако назвать ее идеаль-
ной пока нельзя. 

Мы должны сделать эти процессы макси-
мально прозрачными, чтобы всегда иметь 
актуальную информацию о  количестве 
мигрантов, их деятельности, о том, где кон-
кретно они живут, где учатся их дети. Эта 
информация есть и сейчас, но, как говорится, 
нет предела совершенству.

Если остановить эту работу, пойдет рост 
криминала. Давайте посчитаем. Минималь-
ный размер оплаты труда в Санкт-Петер-
бурге – 19 тысяч рублей. При прожиточном 
минимуме 11,3 тысячи. То есть на мень-

шую сумму, чем эта, прожить не получится. 
Но если мигрант работает за 10 тысяч, возни-
кает вопрос: как ему удается выживать и еще 
отправлять деньги на родину? Волей-неволей 
возникают мысли о незаконном обогащении.

Какое участие комитет, который вы воз-
главляете, принимает в  урегулирова-
нии межнациональных конфликтов? Как 
известно, они, увы, иногда все же возни-
кают в Петербурге.

«Если оставить нашу сферу без внимания, будет хаос»

Олег Капитанов родился 22 января 1979 года в Ленин-
граде. В 2011 году окончил Санкт-Петербургскую 
государственную лесотехническую академию имени 
С. М. Кирова. С 2014 года – член ЛДПР. В сентябре 
2016 года избран депутатом Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга 6-го созыва, где возглавил 
фракцию ЛДПР. В 2019 году стал членом правитель-
ства Санкт-Петербурга и председателем Комитета 
по межнациональным отношениям. Женат, воспиты-
вает четырех дочерей.

Давайте вспомним события, которые про- Работа в комитете имеет более узкую направ-

Накануне в Петербурге отметили День народного 
единства. Член правительства Санкт-Петербурга 
и председатель городского Комитета по межнацио-
нальным отношениям и реализации миграционной 
политики Олег Капитанов рассказал, как в нашем 
городе мирно уживаются многочисленные диаспоры.

АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/
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 > Чаще всего проблемы возникают с теми, 
кто прибыл в город относительно недавно. 
Вспомним сентябрьскую массовую драку 
между дагестанцами и азербайджанцами 
у станции метро «Проспект Славы». 

После случившегося мы провели встречу 
с представителями общественных объедине-
ний и правоохранителями. 

Проблема в том, что, прибывая в Петер-
бург, ребята попадают в незнакомую куль-
турную среду. 

Мы прикладываем все усилия, чтобы 
решить эту проблему. 

Город плотно работает с национальными 
культурными автономиями (это организа-
ции, которые зарегистрированы в Минис-
терстве юстиции Российской Федерации 
и имеют юридический статус). Приглашаем 
к сотрудничеству представителей религи-
озных конфессий и диаспор. Но, по-хоро-
шему, подготовка к поездке в другое госу-
дарство должна идти в стране исхода, то есть 
на родине мигранта.

Как  контролируются миграционные 
потоки?

 > В  прошлом году было выдано около 
350 тысяч миграционных карточек, свиде-
тельствующих о том, что человек пересек 
границу с целью работать в Петербурге. 
По данным за 2018 год, из них легализова-
лись порядка 236 тысяч – это люди, кото-
рые получили патент. А что с остальными? 
Далеко не всегда удается получить информа-
цию об их деятельности. Очевидно, что часть 
из них работают в Ленобласти или уезжают 
в Москву, другие регионы. Но оттуда часть 
мигрантов также перемещается и к нам.

Повторюсь: мы должны видеть, сколько 
на территории города трудовых мигран-
тов, и понимать, чем они занимаются. Это, 
к слову, нужно и для того, чтобы их права 
не нарушались работодателем.

Поэтому еще одно приоритетное направ-
ление в нашей работе – внедрение электрон-
ной карты мигранта. Она нужна для кон-
троля за миграционными потоками и опе-
ративного учета трудовых мигрантов. Такая 
карта – это пластиковый документ со встро-
енным чипом. На ней будут персональ-
ные данные гражданина: его фотография, 
отпечатки пальцев и информация о месте 
работы. Карта позволит исключить под-
делку документов, в том числе при оформ-
лении патента. Подобные системы успешно 
работают в Европе. Главное, что это будет 
единая электронная система. Кроме того, 
мы получим информацию о работодателе, 
а это позволит выявлять нарушения трудо-
вого законодательства с их стороны. 

Отмечу, иной раз нарушения возникают 
потому, что организации, принимающие 
на работу мигрантов, не всегда знают уста-
новленный порядок при найме иностранных 
рабочих. Те же физические лица, которые 
летом приглашают приезжих поработать 
на дачном участке, должны соответствую-
щим образом оформлять эти трудовые отно-
шения. Но этого же никто не делает!

Мы должны дать систему, понятную 
как нашим гражданам, так и мигрантам. 
Зачастую иностранцы приезжают семьями. 
Один легализуется, другой нет. Одни гово-
рят, что дорого, другие – что непонятно, куда 
идти для оформления. Поэтому, как правило, 
такие люди приходят к своим родствен-
никам или знакомым, платят им деньги 

за «помощь». Через «брата-свата» они пла-
тят 25-30 тысяч рублей, чтобы легализо-
ваться, а родственник идет в миграцион-
ный центр, сдает за них документы, платит 
около 17 тысяч и разницу оставляет себе. 
А люди же на заработки приезжают, они 
каждый рубль считают! Так из-за различных 
посредников стоимость легализации растет. 
Некоторые живут 2-3 месяца и возвраща-
ются домой, потому что стоимость легали-
зации через родственников и друзей равна 
стоимости билетов туда-обратно.

Кто-то и вовсе не легализуется. Довольно 
часто мигранты покупают поддельные чеки, 
чтобы не платить налоги, и с этим тоже пред-
стоит разбираться.

Так что система создана, а ее слабые места 
очевидны и корректируются. В ближайшее 
время мы получим прозрачную отлажен-
ную систему контроля трудовых мигрантов. 
Планируется, что она будет способствовать 
и наполнению городского бюджета.

В сентябре 2019 года депутаты городского 
парламента утвердили вице-губернаторов 
Санкт-Петербурга и членов городского пра-
вительства. Вы стали частью этой команды.

 > С приходом Александра Беглова в городе 
закипела работа, ожили районные адми-
нистрации, заложена основа для необходи-
мых реформ. Как следствие, стать частью 
команды, работающей над конкретными 
решениями по улучшению жизни в Петер-
бурге, которая уже добилась очень много, 
для меня важно и ответственно.

Как член правительства, я в курсе пробле-
матики всего города. Проблем еще немало, 
но теперь есть политическая воля и команда 
для их скорейшего решени я.

«Если оставить нашу сферу без внимания, будет хаос»

ФОТО: Д. ФУФАЕВ

Нередко мигранты не ориентируются в ситуации 
и прибегают к услугам нечистых на руку посредни-
ков. Наша задача заключается в том, чтобы сде-
лать механизм пребывания мигрантов в Петер-
бурге прозрачным и понятным. Теневой рынок 
труда должен стать невыгодным его участникам – 
в итоге он должен быть ликвидирован или миними-
зирован до частных случаев. Одним из ключевых 
шагов в этом направлении станет внедрение элек-
тронной карты мигранта.

293 000
иностранных граждан указали работу 
в Санкт-Петербурге в качестве цели 
въезда в РФ (по данным за 9 месяцев 

2018 года). 

302 000
иностранных граждан назвали целью 

въезда в РФ работу в Петербурге 
(по данным за 9 месяцев 2019 года). 

166 000 
патентов было выдано в Петербурге 

(по данным за 9 месяцев 2018 года). 
По ним уплачено 5,4 млрд рублей налогов.

227 000
патентов оформлено в Петербурге 

в первые 9 месяцев 2019 года. Уплачено 
6,6 млрд рублей налогов.

130 000
человек имели неопределенный ста-

тус, то есть не получили патент и не лега-
лизовали свою трудовую деятельность 

(по данным за 9 месяцев 2018 года). 

75 000
мигрантов, прибывших в Петербург, 

не оформили патенты. Кроме того, 
5,7 тысячи патентов аннулировано за раз-
личные нарушения (по данным за 9 меся-

цев 2019 года). 
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Продолжаем знакомить вас с громкими новостями, вызвавшими особый интерес читателей в соци-
альных сетях. На этот раз обсуждение возникло вокруг продажи квартиры Пушкина и погодных 
явлений. Первый снег вдохновил фотографов на создание шедевров. Конечно, не остался в стороне 
и «Петербургский дневник». Любуйтесь с нами!

102 3111

Активно отреагировали участники нашей 
группы в соцсети Facebook на новость о том, 
что в Петербурге за 55 миллионов рублей 
выставили на про дажу трехкомнатную квар-
тиру площадью 100 квадратных метров, 
в которой 2 года жил и работал Александр 
Пушкин. «Надо брать!» – уверенно заявила 

Эльвира. Татьяна отметила, что это слишком 
дешево. Ольга предложила Министерству 
культуры выкупить объект и организо-
вать там объединенный музей русских 
писателей, которые творили в Петербурге 
и Ленинграде. (Подробности о пушкинской 
квартире – на следующей странице.) 

«Петербургский дневник» в социальных сетях

55 миллионов 
за квартиру поэта

Общественному транспорту 
доверяют больше

Милые контрасты осеннего 
Петербурга

Наш опрос показал, что петербуржцы доверяют безопасным социальным маршрутам 
гораздо больше, чем маршруткам. А вот поклонников велосипеда, увы, пока у нас 
не очень много. Будем надеяться, что растущее число велодорожек увеличит долю 
тех, кто будет регулярно передвигаться по Петербургу на двух колесах.

1371

На прошлой неделе в городе выпал пер-
вый снег. Холод сковал Северную столицу 
и не позволил снегу растаять, чем неза-
медлительно воспользовался фотограф 
«Петербургского дневника» Дмитрий 
Фуфаев. Цветы, припорошенные снегом, 
на фоне Дома книги вызвали восторг наших 

подписчиков в социальной сети Instagram. 
«Город – сказка, город – мечта!» – отреа-
гировали благодарные зрители. У «Петер-
бургского дневника» в Instagram уже почти 
15 тысяч друзей. Присоединяйтесь и вы! 
Обещаем регулярно радовать вас красотами 
любимого города.

Какой наземный транспорт используете чаще?

Езжу только на городском общественном транспорте – это безопасно. 53%

123 голоса
Предпочитаю маршрутки. Это быстро, и остановят в любом месте. 25%

60 голосов
У меня личное авто, вопросы общественного транспорта меня не интересуют. 10%

24 голоса
Выбираю велосипед/самокат – быстро, экономично, без пробок.  3%

7 голосов
Хожу пешком – полезно для здоровья. Да и деньги экономлю.  9%

 20 голосов
Проголосовали 234 человека. 

Страница губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова «ВКонтакте» 
продолжает пользоваться популярностью у горожан. Здесь можно задать свой 
вопрос и довольно быстро получить ответ. На этот раз горожане спросили, 
что будет с программой реновации на юге Петербурга, в Сосновой Поляне. 
По мнению местных жителей, программа реализуется слишком медленно.

Жительница Санкт-Петербурга Люд-
мила посетовала на то, что территория 
квартала 7-17 Сосновой Поляны, которая 
была отдана под реновацию, оказалась 
заброшенной. Четыре «хрущевки» рас-
селили и оставили, и теперь эти здания 
облюбовали бомжи. Из-за бездомных 
уже несколько раз случались пожары. 
Такие дома ухудшают обстановку в квар-
тале. Не строится и новое жилье. «А ведь 
какой красивый проект был разработан 
архитекторами. Жаль, если не он не будет 
осуществлен», – написала Людмила. 
От имени правительства Санкт-Петер-
бурга женщине ответили, что инвестору 

для продолжения проекта сейчас необ-
ходимо освободить участки, на кото-
рых находятся два дома по адресам: 
2-я Комсомольская улица, 37, корп. 1, 
литера А (расселен), и 39, корп. 1, литера А 
(расселен не полностью: часть квар-
тир находится в собственности). Про-
цесс переговоров с жителями сложен, 
и власти города не имеют права в него 
вмешиваться. Тем не менее инвес тор 
планирует подготовить 
участок, то есть догово-
риться со всеми жите-
лями и снести дома 
до конца 2019 год а.

Сосновая Поляна: временные трудности 
реновации

Александр Беглов
«ВКонтакте»
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Квартира Пушкина 
уйдет с молотка

В Петербурге выставлена на продажу квартира поэта в доме Баташова 
на набережной Кутузова. Когда-то сюда заходили в гости Гоголь, Жуков-
ский и Тютчев. В этом же доме родился сын писателя Григорий.

НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/

ВОПРЕКИ ожиданиям, квар-
тира продается не за аукци-
онную, а за твердую цену – 
55 миллионов рублей. За эти 
деньги покупатель получает 
не только живую историю, 
но и 100 метров площади 
и роскошный вид из окон.

«СТИХИ ПИСАТЬ НЕ НАЧАЛ»
Александр Пушкин и  его 
семья обитали в доме на набе-
режной 2 года – с августа 
1834-го по сентябрь 1836-го.

Это был предпоследний 
адрес «солнца русской поэ-
зии». Известно, что  Пуш-
кин успел пожить в  двух 
квартирах этого дома: сна-
чала в  бывшей квартире 
князя Вяземского на  вто-
ром этаже. Потом семья 
Пушкина, у которого в этом 
доме родился сын Григо-
рий, переехала в квартиру 
на третьем этаже. К слову, 
поэт в те годы выпускал жур-
нал «Современник», поэтому 
в квартиру приходили гости: 
Гоголь, Жуковский и Тютчев.

Сейчас на торги выстав-
лена часть квартиры 
на втором этаже. Без бал-

кона, но с двумя санузлами 
и гарантированными парко-
вочными местами во дворе. 
С  хозяевами квартиры 
на третьем этаже ведутся 
переговоры: возможно, 
ее тоже удастся выкупить 
для перепродажи.

Прежний хозяин бель-
этажа владел квартирой 
10 лет, но в последний год 
там  жил риелтор Руслан 
Соешев.

«Хотел прочувствовать 
атмосферу,  – пояснил он 
корреспонденту «Петербург-
ского дневника». – Правда, 
стихи писать не  начал, 
а удачные сделки к творче-
ству я все-таки не отношу».

ТРИ ВАРИАНТА
Пока на  сайте квартиры 
(есть и  такой) обнародо-
ваны три идеи для  инте-
рьера: штаб-квартира, гарсо-
ньерка (квартира холостяка) 
и  обычные апартаменты. 
Варианта «общественное 
пространство» там  нет. 
Также не подразу мевается 
сдача квартиры в посуточ-
ную аренду.

По словам риелтора, ковор-
кинг и прочие творческие 
пространства возможны 
только в том случае, если 
сделать из квартиры второй 
выход, пристроив во дворе 
лестницу в бельэтаж.

ИНТЕРЬЕР НЕ ГЛАВНОЕ
Доктор исторических наук 
Сергей Полторак уверен, 
что  в  квартире Пушкина 
нужно разместить то, что 
будет связано с поэтом. «Инте-
рьеры квартиры не сохрани-
лись, но это не имеет совер-
шенно никакого значения, – 

говорит он. – В Оренбурге, 
например, есть частный 
музей «Капитанской дочки», 
который работает в  инте-
рьерах, созданных для съе-
мок фильма. Там собраны 
все издания «Капитанской 
дочки» начиная с 1836 года».

Создать в квартире на на-
бережной Кутузова музей 
литературного произведе-
ния или персонажей желаю-
щие найдутся, считает исто-
рик. Также, предполагает он, 
здесь можно подводить итоги 
конкурсов – по пушкиноведе-
нию и петербурговед ению».

ФОТО: Р. ПИМЕНОВ

Такие квартиры, как на набе-
режной Кутузова, может поку-
пать только большой поклон-
ник старины. Потому что люди, 
владеющие такими деньгами, 
в большинстве своем предпочи-
тают новое комфортное жилье, 
хотя в центре таких предложе-
ний мало.

АЛЕКСАНДР МИНАКОВ, РИЕЛТОР

В доме Баташова на набере жной Пуш-
кины жили сначала в бельэтаже (с авгу-
ста 1834 года по  апрель 1836-го), 

а  затем сняли мен ее дорогую квартиру 
на третьем этаже. В первой из этих квартир 
писалось «Путешествие в Арзрум», дописы-
вались «Песни западных славян», «Капитан-
ская дочка», там, вероятно, написаны такие 
стихотворения, как «Пир Петра Первого», 
«Полководец», «Последняя туча рассеян-
ной бури…», «На выздоровление Лукулла».

Кроме того, именно в этом месте 
шла работа над «Историей Петра». 
Для Пушкина это был важный 
замысел, связанный с продол-
жением труда Карамзина, чья 

«История государства Рос-
сийского» кончалась эпохой 
Смутного времени. К тому же 
«История Петра» была обе-
щана императору.

Пушкин понимал, что подобной правды 
цензура не пропустит. Его работа свелась 
к конспекту труда, написанного историком 
Иваном Голиковым еще в XVIII веке. Вообще 
в те годы было начато много оставшихся 
незавершенными про изведений…

Здесь поэт понял,
как страшен Петр Великий
МАРИЯ ВИРОЛАЙНЕН /заведующая отделом пушкиноведения ИРЛИ (Пушкинский Дом)/

Но по мере знакомства 
с материалами выяснялось, 
насколько страшной фигурой 
был Петр Великий, собствен-
норучно пытавший на допро-
сах, убивший своего сына.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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«ДЕТСКИЕ СТИХИ» Чуко вского». 
Автор  – Владимир Конашевич. 
«Стихи Маршака». Автор – Вла-
димир Лебедев… Да, у этих книг 
два автора, один – писатель и поэт, 
второй – художник, специалист 
по миниатюризации.

Клуб любителей миниатюр-
ной книги – это один из четырех 
петербургских клубов библиофи-
лов. В нем есть и физики, и лирики. 

В основном это люди в возрасте. 
Они стараются не думать о том, 
что будет, когда в возраст библио-
филов войдет нынешнее поколе-
ние, воспитанное на гаджетах, 
и проживет ли клуб еще хотя бы 
лет двадцать.

ДОСТОЙНЫЕ РАРИТЕТЫ
Библиофилы считают, что интерес 
к бумажным книгам оживает бла-
годаря необычным экземплярам – 
в том числе миниатюрам. Хотя сей-
час на заседаниях клуба обсуждают 
все достойные раритеты, в том 
числе обычных размеров.

К примеру, на одной из послед-
них встреч клуба, почти совпавшей 
по времени с днем основания Цар-
скосельского лицея (19 октября), 
библиофил Валентин Тагильцев 
делал доклад о книгах, выпущен-
ных в 1911 году к столетию лицея.

А председатель клуба Валерий 
Манукян представил книгу «Дет-
ские мысли», выпущенную Иваном 
Толстым, внуком Алексея Толстого, 
ныне  – жителем Праги. Книга 
издана в Чехии, но она на русском 
языке. Это огромный альманах, 

посвященный советской детской 
литературе, которая, как многие 
уверены, превосходит по каче-
ству современную. В частности, 
потому, что многие выдающиеся 
писатели предпочитали тогда сочи-
нять для детей, чтобы меньше стра-
дать от цензуры. 

К слову, из этой книги можно 
узнать, как выглядели картинки 
для первых российских изданий 
Толкиена.

МЕДАЛЬОН И ЛУПА
Заседания клуба проходят раз 
в месяц, в предпоследний четверг, 
в детской библиотеке на Большой 
Морской улице. 

Дети обожают рассматривать 
маленькие книжки, которые 
можно носить на груди как брошь 
или  медальон, вдевать в  ухо, 
а читать – только с помощью лупы. 
Иногда она прилагается. 

А как-то раз, рассказала член 
клуба и сотрудница библиотеки 
Нина Карпова, здесь проводилось 
мероприятие с участием заокеан-
ских гостей. Туристы из Штатов 
только что не зевали – пока им 

не показали книжные миниатюры. 
А потом уже не хотели уходить, 
пока все не пересмотрят.

РАЗНЫЕ СТАНДАРТЫ
Петербургские коллекционеры 
охотно общаются с иностранцами, 
но возникают сложности из-за раз-
ности стандартов. В России все 
просто: миниатюрная книга – это 
сантиметр на  сантиметр. Если 
меньше – скажем, 5 на 4 милли-
метра или 2,2 миллиметра на 1,8 – 
это уже микрокнига. Петербург-
ские микрокниги, хранящиеся 
в библиотеке, еще и ставят рекорд 

по толщине. В них около 20 стра-
ниц – это много, потому что спле-
сти 20 листов сложнее, чем пять-
шесть. А в Америке все меряют 
в дюймах, линиях и точках, и наш 
сантиметр вылезает за границы 
их стандарта.

«Изначально миниатюрные 
книги производились для люби-
телей путешествовать, но по мере 
развития печатного дела полигра-
фисты включились в соревнова-
ние и начали борьбу на уменьше-
ние, чтобы показать, на что они 
способны»,  – рассказала Нина 
Кар пова.

Открытие нового 
сезона заседаний 
Санкт-Петербург-
ского клуба люби-
телей миниатюр-
ной книги состоя-

лось в конце сентя-
бря 2019 года в Цен-
тральной городской 
детской библиотеке 
им. А. С. Пушкина.

Как заинтересовать бумажными книгами молодое поколение, привыкшее к электронным гаджетам? Участни-
кам Санкт-Петербургского клуба любителей миниатюрной книги удается и это – ведь издания размером сан-
тиметр на сантиметр можно не только читать, но и носить как необычные украшения.

НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
«ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»ЕДИНОМЫШЛЕННИКИ

КЛУБ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
МИНИАТЮРНОЙ 

КНИГИ

ГОД ОСНОВАНИЯ: 1978

В КЛУБЕ : 12 ЧЕЛОВЕК

ЧЛЕНСКИЕ 
ВЗНОСЫ: ОТСУТСТВУЮТ

САЙТ: BIBLIOPHILE.
MUSEUMPUSHKIN-LIB.RU

Когда размер книги имеет значение

ФОТО: А. ГЛУЗ

Нам очень приятно, что многие кол-
лекционеры дарят книги библиотеке, 
а мы их потом используем, чтобы 
заинтересовать молодых читателей 
и дать им понять, что «три дцать 
книг в кармане» – это не только 
про электронные гаджеты.

НИНА КАРПОВА, ЧЛЕН КЛУБА, СОТРУДНИК ДЕТСКОЙ БИБЛИОТЕКИ
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Оперуполномоченный транспортной полиции Рафик Ахмедов спас муж-
чину, который намеревался прыгнуть с пешеходного моста над железно-
дорожными путями на Московском вокзале.

Старлей полиции уберег 
мужчину от суицида

ОШИБКУ ценой в жизнь мог 
совершить мужчина сред-
них лет. Компания друзей 
сыгр ала с  ним жестокую 
шутку, выложив в соцсетях 
некое компрометирующее 
его видео.

Оказавшийся в  тот 
момент на дежурстве опера-
тивник Рафик Ахмедов сумел 
найти правильные слова, 
чтобы успокоить доведен-
ного до отчаяния мужчину.

СРОЧНЫЙ ВЫЗОВ
Все произошло на пешеход-
ном мостике для прохода 
к  зданию железнодорож-
ного депо напротив дома 
15 по  Днепропетровской 
улице.

В дежурную часть транс-
портной полиции посту-
пило сообщение о мужчине, 
который стоит за перилами-
ограждениями и, похоже, 
собирается прыгнуть вниз. 
Прямо под ним постоянно 
проходили поезда.

Старший лейтенант Рафик 
Ахмедов находился тогда 
на суточном дежурстве. Его 
служебный автомобиль оста-
новился чуть поодаль.

В  гражданской одежде 
полицейский поднялся 
на мост.

Мужчина лет 40-45 стоял 
за ограждением на кабеле, 
удерживаясь только руками. 
Старший лейтенант поин-
тересовался, выполняет ли 
мужчина какие-либо работы. 
А получив отрицательный 
ответ, спросил, что  же 
он в  таком случае делает 
за ограждением. 

При этом мужчина не был 
пьян и вел разговор совер-
шенно адекватно.

ЗЛАЯ ШУТКА
«Мужчина рассказал, 
что с неделю назад его дру-
зья сделали видеоролик, 
в  котором он предстает, 
так сказать, не  в  лучшем 
свете. Он говорил, что все 

это ложь, что он абсолютно 
здоровый нормальный чело-
век. Но после этого к нему 
даже на улице стали подхо-
дить и спрашивать. И теперь, 
дескать, он не  знает, 
как дальше жить», – рас-
сказывает Ахмедов.

Разговор продолжался около 
часа. При этом, видя изда-
лека полицейских в форме, 
мужчина снова собирался 
прыгать.

«Я не вдавался в подроб-
ности, где можно найти этот 
видеоролик, как он называ-
ется, что на нем конкретно… 
Он мне поверхностно все 
обрисовал. И потом еще доба-
вил, что, мол, узнать обо 
всем можно будет в скором 
времени по телевизору», – 
вспоминает полицейский.

Ахмедов привел мужчине 
несколько доводов, почему 
не стоит совершать невер-
ный поступок и как ему быть 
в той ситуации, в которую 
он попал.

« Я   о б ъ я с н и л  е м у, 
что можно ситуацию испра-
вить, записать ответный 
видеоролик, загрузить его 
в соцсети, и все будет нор-
мально. Об этом он, видимо, 
не думал. В итоге он решил 
слезть с этого моста», – рас-
сказывает Ахмедов.

После инцидента муж-
чину сначала доставили 
в дежурную часть, откуда его 

забрали врачи скорой. Ему 
явно потребуется помощь 
психологов и психиатров.

ХОРОШАЯ ШКОЛА
Старший лейтенант транс-
портной полиции Рафик 
Ахмедов служит в органах 
внутренних дел уже почти 
10 лет. После Санкт-Петер-
бургского университета МВД 
он попал по распределению 
на должность участкового 
уполномоченного в  Крас-
ногвардейском районе. 

Говорит, ему и  раньше 
доводилось спасать людей, 
но не так явно, а, скорее, кос-
венно – убеждать принимать 
верные решения.

«У меня хорошая школа, – 
объясняет Ахмедов. – Ранее 
я работал участковым. Соот-
ветственно, имеется огром-
ный опыт. Очень часто при-
ходилось общаться с людьми, 
которые по тем или иным 
причинам пребывали 
в  состоянии депрессии. 
Кто-то  не  мог устроиться 
на работу, у кого-то погибли 
родственники. И  это, 
конечно, помогло ».

КИРИЛЛ ЧУЛКОВ /kirill.chulkov@spbdnevnik.ru/

Оперуполно-
моченный МВД 
на транспорте 
Рафик Ахме-

дов ранее почти 
8 лет прорабо-

тал участковым. 
Опыт общения 

с людьми помог 
ему найти пра-
вильные слова, 

чтобы убе-
дить мужчину 
не совершать 

непоправимую 
ошибку.

ФОТО: К. ЧУЛКОВ / �ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДНЕВНИК�

СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/

ЭТО был обычный тихий субботний вечер в одном из дво-
ров на проспекте Солидарности в Невском районе Петер-
бурга. Никто из жителей здешних девятиэтажек и поду-
мать не мог, что жел ание получше припарковать свой 
автомобиль закончится поножовщиной. Но случилось 
именно так.

По  словам очевидцев, двое мужчин повздорили 
из-за того, кто должен занять единственное свободное 
во дворе парковочное место. Водитель автомобиля «Край-
слер Неон» поссорился с владельцем «Киа Рио». Спор ста-
новился все горячее, в итоге завязалась драка. Автомоби-
листы пошли в рукопашную, а когда одна из сторон стала 
брать верх, другой участник конфликта достал из кармана 
нож – как один из весомых аргументов в споре.

Его оппонент получил ножевое ранение и был достав-
лен в больницу. А вот обладатель холодного оружия решил 
не дожидаться полицейских и скрылся с места происше-
ствия. Сейчас его ищут. Решается вопрос о возбуждении 
уголовного дел а.

Водители повздорили 
и взялись за ножи

КОЛЛАЖ �ПД�

Во многих дворах Петербурга ситуация с парков-
кой оставляет желать лучшего. Но не каждый раз 
ссора из-за места заканчивается ножевым ране-
нием и бегством подозреваемого.

«БОИНГ-757», следовавший 
по  маршруту Санкт-Пе-
тербург – Ургенч, совер-
шил экстр енную посадку 
в  аэропорту Курумоч 
Самары. Причиной изме-
нения маршрута стало пло-
хое самочувствие одного 
из пассажиров. Сразу же 
после приземления пас-
сажира забрала скорая 
помощь. У  мужчины, 
страдающего онкозабо-
леванием, сильно подско-
чило давление. Командир 
воздушного судна принял 
решение сажать борт.

Н А  М О С К О В С К О М прос-
пекте в доме со шпилем 
вспыхнул огонь. По дан-
ным спасателей ГУ МЧС 
по  Санкт-Петербургу, 
возгорание произошло 
в  ресторане на  первом 
этаже дома 190 – там заго-
релась вытяжная труба. 
На место сразу же вызвали 
сотрудников МЧС, посети-
тели и персонал были эва-
куированы. Пожар поту-
шили оперативно. Никто 
не пострадал. Почему воз-
никло пламя, еще пред-
стоит понят ь.

Самолет
из Пулково
долго летел 
до Ургенча

Пожар
в знаменитом 
доме
со шпилем
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Андрей, сезон для вас начался неудачно.

 > Да, ожидал, что все бу дет по-другому. 
Но это часть профессионального спорта. 
Никто от травм не застрахован.

Вероятно, сказался напряженный график?

 > Так и есть. Сразу после завершения клуб-
ного сезона началась подготовка со сбор-
ной, полтора месяца, и в этот промежуток 
тоже надо было выдать свой максимум. 
Потом чемпионат мира. Все наложилось – 
и вот итог!

После чемпионата мира вообще не успели 
отдохнуть?

 > У меня был перелет из Китая в Москву, 
затем на поезде в Питер, оттуда в Малагу, 
где «Зенит» проводил сбор.

Какой прогноз врачей?

 > Рассчитываю до  конца декабря уже 
сыграть.

Что стало главным, когда вы рассматри-
вали предложение от «Зенита»?

 > Перспектива играть в Евролиге. 
Плюс «Зенит» – клуб с большими 
амбициями, с которым хочется 
что-то доказывать.

Принято считать, что сума-
сшедший график в Евро-
лиге  – большой удар 
по здоровью игроков.

 > В НХЛ, НБА проще. 
У команд есть част-
ные самолеты: при-
летели, сыграли, 
улетели. Нам  же 
тяжело. Ребята 

недавно играли в Греции, вернулись, на сле-
дующий день подъем в 4:30 утра, затем 
два перелета. Прошел всего один месяц, 
а я вижу – ребята уже устали, а впереди 
еще 9 месяцев.

Может дебютант Евролиги сразу на что-то 
претендовать? Или выскочек-новичков 
там не любят?

 > Конечно, у нас нет большого уважения 
от тех же судей, они знают, что мы попали 
по «уайлд-кард». И они, возможно, не дают 
нам какие-то фолы спорные. Хотя тот же 
«Локомотив-Кубань», где я играл, в год 
дебюта в Евролиге попал в плей-офф, 
на второй – в «Финал четырех». 
Думаю, если захотеть, можно 
рассчитывать на плей-офф.

Что для этого надо?

 > Выкладываться каждый матч! Из четы-
рех матчей для нас откровенно неудачным 
был только первый – с немецкой «Альбой». 
Остальные проиграли в последних четвертях. 
Ребята стараются, но для кого-то это первый 
опыт в Евролиге. Видно, что прибавляем 
от матча к матчу. Но впереди еще доста-
точно встреч, чтобы выправить ситуацию.

Есть разрыв в Евролиге между фавори-
тами и остальными или каждый может 
обыграть каждого?

 > Взять «Барселону» – у нее невероятный 
состав. Но мы играли с ней на равных. 

Со всеми можно биться.

Вы за свою карьеру много пови-
дали. Наставник «Зенита» 

Жоан Плаза чем-то выделя-
ется?

 > Да. По ведению трениро-
вок, собраний. Отличается 
структура, по которой наш 
клуб играет. Схема, планы…

Плаза больше внимания 
уделяет тактике?

 > Он и  мотиватор непло-
хой. Может спросить, почему 

не бросил. Скажет: 

«Ты должен бросать!» А если и следующий 
раз не бросишь – посадит на скамейку.

Вы знаете, что он раньше работал надзи-
рателем в тюрьме. Заметно это?

 > Да, строгость у него осталась с тех времен.

После чемпионата мира прошло два месяца. 
Часто его вспоминаете?

 > Обидно, могли попасть в восьмерку силь-
нейших. Но не получилось. Самое главное – 
выполнили задачу, попали на отбор к Олим-
пиаде. С таким составом это неплохо. Да, 
он был сильный, но не было плеймейкера. 
Как у Аргентины, где был Кампаццо, управ-
лявший игрой, и они дошли до финала. А мы 
с ними бились!

У вас за спиной два чемпионата Европы. 
Чемпионат мира от них отличается?

 > Прежде всего тем, что проходил в Китае. 
Страна необычная… Было ужасное судей-
ство. С нашей сборной четыре матча отра-
ботал один и тот же арбитр. Но не будем 
говорить, что проиграли из-за судейства.

Правда, что вы в Китае не могли питаться 
нигде, кроме отеля?

 > Нам объясняли, что продукты пичкают 
гормонами, которые могут попасть в кровь. 
Но я попробовал медузу. Не понравилось 
в Китае, но можно поставить галочку: Под-
небесную пос мотрел.

Евролига – это как Лига чемпионов 
в футболе. Невероятный турнир 
с 18 топ-командами, сильнейшими 
игроками, сумасшедшим графиком, 
атмосферой, болельщиками. Это круто. 
И большой прорыв для «Зенита».

Получивший травму форвард баскетбольного «Зенита» и сборной России Андрей Зубков рассказал, почему 
он перешел в петербургский клуб, из-за чего так сложно дебютантам играть в Евролиге и чем ему запомнился 
чемпионат мира, прошедший в Китае.

ИГОРЬ ГУРФИНКЕЛЬ /info@spbdnevnik.ru/

«В Евролиге с любым соперником 
можно биться на равных»

ФОТО: БК �ЗЕНИТ�

Андрей Зубков родился 
29 июня 1991 года в Челя-
бинске. Форвард. Высту-
пал за «Локомотив-Кубань» 

(Краснодар), БК «Химки». 
Обладатель Еврокубка, 

трехкратный серебря-
ный призер Единой 

лиги ВТБ. Летом 
2019 года заклю-
чил трехлет-
ний контракт 
с БК «Зенит».
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В субботу, честно говоря, первый раз 
было стыдно за то, как играет «Зенит». 
В первый сезон работы Сергея Семака 

было неско лько таких матчей. Это объяс-
нимо. В этом сезоне, когда «Зенит» в ранге 
чемпиона, первый такой матч. Когда просто 
«не вышли из раздевалки». Или не знали, 
зачем из нее выходят. Потом, когда ЦСКА 
повел 1:0, было уже поздно. В матче с «Лейп-
цигом» это не повторится. Настрой будет 
запредельный.

«Лейпциг» разгромил в субботу в бун-
деслиге «Майнц» со счетом 8:0. Вы 
представляете состояние его игро-
ков? Да они не просыхали все выход-

ные, вместе с тренером. Шутка. 
Но по бокалу пива точно выпили. 
В Германии разрешается. А если 
серьезно, такое не повторяется. 
Счета 8:0 на «Газпром Арене» 
не  будет. Может, будет 7:0. 

И то в пользу «Зенита».

Потому что холодно и мяч отскакивает 
на три метра. Но теперь другая хитрость. 
Когда большие перепады температуры 
(на улице и под крышей), соперники порой 
жалуются, что на «Газпром Арене» дышать 
тяжело. Вот тут их и надо ловить. Пока они 
задыхаться будут, Сердар Азмун один раз 
убежит, второй, третий… Может, один гол 
из пяти попыток и забьет.

Еще есть особенность у нашего стадиона. 
Игроки другой команды начинают его раз-
глядывать, когда первый раз на поле выхо-
дят. Какая тут крыша, почему не дует, где 
бакланы – зря, что ли, в Питер приехали? 
Так продолжается даже во время матча. Мне 
кажется, «Бенфика» тут по этой причине про-
играла со счетом 1:3. Может, с таким расчетом 
арену и строили, только вслух не говорили.

Еще  момент. Сергей Семак жуть  как 
не любит проигрывать два матча подряд 
одному и тому же сопернику. Это, кажется, 
всего пару раз случилось за то время, что он 
руководит «Зенитом»: с «Вильярреалом» 
в Лиге Европы (1:2, 1:3) и «Локомотивом» 
в этом году (2:3, 0:1). Его тренерский штаб 
умеет делать выводы из ошибок. Но тут, 
как говорится, тяжелый случай. Это все-таки 
«Лейпциг», и это Лига чемпионов. А в целом 
я с оптимизмом матча жду. Два раза снаряд 
в одну ворону не попадает. Ну если только 
очень считать воро н.

С «Лейпцигом» поможет 
хитрость
КИРИЛЛ ЛЕГКОВ /спортивный обозреватель/

Эх, если бы у нас стади-
она с крышей не было… Сей-
час-то время для европей-
ских побед созрело. Как раз 
в ноябре «Зенит» мог обы-
грать на «Петровском» кого 
угодно – хоть «Порту», хоть 
«Бенфику».

«Зенит» не победил, 
но выиграл первый круг

Завершив первую половину чемпионата России ничьей с ЦСКА, «Зенит» 
продолжает идти на первом месте, а уже сегодня сыграет важнейший 
матч Лиги чемпионов с «Лейпцигом».

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/

ПЕ ТЕРБУ РГ СК А Я команда 
в матче 15-го тура чемпи-
оната России против ЦСКА 
не смогла дож ать соперников 
(1:1), хотя почти весь вто-
рой тайм имела численное 
преимущество. Ничья позво-
лила сохранить лидерство 
в премьер-лиге с 33 очками. 
Вдобавок преследователи 
потеряли очки, вновь под-
твердив, что главный сопер-
ник команды Сергея Семака 
в борьбе за титул – она сама.

АРМЕЙЦЫ БИЛИСЬ 
И ВЫСТОЯЛИ
Петербуржцы были фаво-
ритами в этой встрече, счи-
тает бывший полузащит-
ник «Зенита» бронзовый 
призер чемпионата России 
2001 года Денис Угаров.

«Сейчас ЦСКА – это очень 
молодая команда. Кроме 
вратаря Игоря Акинфеева 
и  защитника Марио Фер-
нандеса, всем футболистам 
еще не хватает опыта, это 
почти дети. Особенно это 
касается игроков централь-
ной оси  – центральных 

защитников и полузащит-
ников. Посмотрите сами – 
кто на этих позициях в ЦСКА 
и  кто  в  «Зените». Может 
быть, через год, уже в следу-
ющем чемпионате, армейцы 
немного повзрослеют и будут 
играть по-другому», – пола-
гает футбольный эксперт 
«ПД».

В начале второго тайма 
петербуржцы, пропустив-
шие перед перерывом гол 
от Николы Влашича, полу-
чили численное преиму-
щест во  – арбитр Михаил 
Вилков с  интервалом 
в несколько минут дважды 
вынес  предупреждение сло-
венскому полузащитнику Яке 
Бийолу и удалил его.

«И  в  равных составах 
«Зенит» имел преимущество, 
контролировал мяч, много 
бил по воротам. После удале-
ния это преимущество стало 
подавляющим. Но в мень-
шинстве армейцы сплоти-
лись и смогли выстоять. Они 
проявили себя настоящей 
командой», – уверен Денис 
Угаров.

Артем Дзюба, сделавший 
голевую передачу на Алек-
сандра Ерохина, сравняв-
шего счет, сказал после игры, 
что «Зенит» скорее потерял 
два очка, чем приобрел одно. 
«Армейцы приехали играть 
от  обороны, выставили 
восемь человек в штрафной. 
Очевидно, их планом на матч 
было не проиграть, – заявил 
лучший бомбардир «Зенита» 
и предположил: – Возможно, 
нам немного не  повезло. 
Может быть, повезет больше 
против «Лейпцига»?»

ГРОЗНЫЙ �ЛЕЙПЦИГ�
За две недели, прошедшие 
после игры в  Германии, 
в которой «Зенит» проиг-
рал (1:2), их соперники про-
вели три матча: сначала про-
играли в чемпионате «Фрай-
бургу» (1:2), но затем одер-
жали две победы с разгром-
ным счетом – в Кубке Гер-
мании над соседом по тур-
нирной таблице «Вольфсбур-
гом» – 6:1 (здесь стоит ого-
вориться, что в этом тур-
нире клубы бундеслиги 
играют основными соста-
вами), а 2 ноября растер-
зали «Майнц» – 8:0.

Хет-трик в этой игре сде-
лал Тимо Вернер, он же забил 
два мяча «Вольфсбургу». 
В обоих матчах отличился 
и Марсель Забитцер, чей гол 
в ворота петербуржцев был 
признан самым красивым 
в 3-м туре Лиги чемпионов.

«Лейпциг», набравший 
6 очков, лидирует в группе, 
у  «Зенита» и  «Лиона» 
по 4 очка, у «Бенфики» – 3. 

Матч начнется сегодня 
в 20:5 5.

ФОТО: А. ГЛУЗ

По результатам 
первого круга 
чемпионата 

у сине-бело-голу-
бых лучшие пока-

затели по заби-
тым мячам (30) 
и по пропущен-

ным (8).
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Дмитрий Эдуардович, какие 
идеи легли в основу про-
граммы концерта?

 > Меня очень раду ет, что мы 
смогли отметить этот юбилей. 
Эдуард Анатольевич всегда 
да рил людям счастье, тепло, 
наполнял души светом. Поэ-
тому программу мы назвали 
«Солнечный человек из города 
дождей». Я еще с давних пор 
заметил, что многие из тех 
песен, что он исполнял, напи-
саны в  миноре. А  у  папы 
они все получались весе-
лыми! Помните, «Потолок 
ледяной», или «Моряк враз-
валочку сошел на  берег», 
или  «Аты-баты, шли сол-
даты»  – везде минорная 
тональность. Но папа напол-
нял их своей энергетикой, 
и из минорных они превра-
щались в мажорные.

Достаточно вспомнить зна-
менитое «Трололо».

 > Это был апрель 2010 года. 
Папа был уже в почтенном 
возрасте, и никто не ожидал, 
что популярность его достиг-
нет мировых масштабов. 
Это был период, когда теле-
фон звонил бесконечно. Его 
везде приглашали, вплоть 
до  Новой Зеландии. Гово-
рили: можете даже не петь, 
просто приезжайте. Но ему это 
уже было тяжело. В то время 
его фото в Америке печатали 
на майках, бейсболках, даже 
на кастрюлях. Нам советовали 
пойти к юристу, все это запа-
тентовать и получать хоро-
шие деньги. Но папа всегда 
говорил: вот сегодня есть 
популярность, слава, цветы. 
А завтра уже появится другой 
артист. Поэтому изначально 
надо относиться к этому спо-
койно. Это все преходяще.

Неужели у  него, всегда 
такого элегантного, выгля-
дящего немного по-запад-
ному, даже райдера не было?

 > Папа всегда смеялся, когда 
речь заходила о  райдере. 
Иногда, валяя дурака, мог 
спросить – мол, а что такое 
этот ваш райдер? А потом 
говорил: «Главное, чтобы 
аппаратура на сцене не под-
вела. А так…Водички попить 
только принесите, и все». 
В его понимании райдер – 
это то, что  необходимо 
для работы на сцене.

Что  касается одежды, 
то всегда помогала мама. 
Иногда он шил костюмы 
на Фонтанке в дипломати-
ческом ателье. Что-то поку-
пал в Прибалтике и всегда 
считал, что артист должен 
хорошо выглядеть. А вообще 
он был человеком неприхот-
ливым, но необычным.

Что вы имеете в виду?

 > Папа дружил с Эдуардом 
Ханком, который, помимо 
того что  был известным 
композитором, написал 
еще  и  очень любопытную 
книгу о волнах популярно-

сти. По его словам, у любого 
артиста бывает максимум 
две волны. Первая силь-
ная, потом спад, затем вто-
рая волна, обычно более 
слабая. А у папы все иначе, 
по восходящей три волны, 
и посмотрите какие: первая – 

1960-1970-е годы, всплеск 
популярности. Вторая  – 
в 1990-е возникает проект 
«Хиль и сыновья» с группой 
«Препинаки», который его 
вновь омолаживает и припод-
нимает. Третья волна – самая 
высокая, которая вывела его 
на мировой уровень и сделала 
«мистером Трололо».

Но в 1990-е он уехал в Париж, 
где выступал в популярном 
кабаре «Распутин».

 > Вы говорите так, как будто 
он эмигрировал. Но в это 
самое время он побывал 
и в других странах Европы, 

и в Америке. В книге есть 
фотография американского 
турне с городами, в которых 
он выступал. И то, что это 
была вынужденная работа, 
как иногда говорят сегодня, 
на самом деле полуправда. 
Не было такого, чтобы он 
не мог работать или голо-
дал. В «Ленконцерте» тогда 

действительно сокращали 
артистов, но папа был его 
брендом, он проработал 
там 57 лет. Его приглашали 
со  всех городов бывшего 
Союза. В 1990-е он прекрасно 
гастролировал и по России. 
А  в  парижском кабаре он 
встречался со многими сооте-
чественниками, например, 
с Булатом Окуджавой, Ники-
той Михалковым, Евгением 
Евтушенко. Как вспоминал 
папа, Евтушенко он посове-
товал заказать фирменный 
торт с мороженым, который 
еще и поджигали. Еще туда 
приходили Шарль Азна-
вур, Жильбер Беко, а Мирей 
Матье спрашивала: «Эду-
ард, почему вы тут?» Даже 
президент Франции Фран-
суа Миттеран приходил его 
послушать.

У Эдуарда Анатольевича был 
широчайший круг общения. 
А с кем он дружил?

 > Среди его друзей были 
в основном люди не из твор-
ческой среды. Но и со мно-
гими композиторами он дру-
жил. Иногда к нам из Бело-
руссии приезжал композитор 
Игорь Лученок с сыном. Папа 
всегда его угощал гречне-
вой кашей. Он вообще был 
такой. Вот пришли бы вы 
к нему сегодня, и он навер-
няка огорошил бы с порога: 
«Щи будете?»

В  нашем доме часто 
бывали композиторы Вале-
рий Гаврилин, Станислав 
Пожлаков, Владимир Дми-
триев. Встречались и на даче, 
Дмитриев приезжал к нам 
на  велосипеде. С  Пожла-
ковым они называли друг 
друга Эдька и Славка. Арка-
дий Островский встречал 
папу в Москве, тут же заби-
рал чемодан, чтобы он жил 
только у него дома. Готовил 
взбитые сливки с клубникой, 
индейку. А когда появлялись 
идеи, они даже ночью могли 

сесть к роялю. Передать эту 
сердечность и теплоту встреч 
сегодня очень трудно. Это 
были просто человеческие 
взаимоотношения. И я очень 
рад, что  присутствовал 
и видел все это.

А каким он был дома?

 > Для  меня просто папа. 
Для Эдика – моего сына – 
просто дедушка. Мы никогда 
не думали о нем как о народ-
ном артисте или мистере Тро-
лоло. Это был папа, которого 
особенно в детстве не хва-
тало, так же как и мамы, кото-
рая на гастроли ездила вме-
сте с ним. Я всегда говорил, 
что я бабушкин внук. В то же 
время я  всегда чувство-
вал ответственность, знал, 
что не должен плохо учиться. 
Подвести папу я не мог. Это, 
конечно, довлело. В школь-
ные годы я не любил ходить 
вместе с ним и всегда про-
сил маму: «Давай перейдем 
на другую сторону улицы». 
Я стеснялся, когда люди обра-
щали на нас внимание, рас-
спрашивали. Популярность 
была такая, что буквально 
каждый подходил и просил 
автограф.

Расскажите немного об Эду-
арде Хиле-младшем.

 > Рад, что сын Эдик продол-
жает музыкальную дина-
стию. Он окончил Хоровое 
училище имени Глинки, полу-
чил диплом Института куль-
туры, стал лауреатом конкур-
сов и выступал за рубежом. 
Хотя самые первые шаги он 
сделал еще в шесть лет, когда 
выступил вместе с дедушкой. 
Теперь он постепенно завое-
вывает публику, продолжает 
петь песни из репертуара 
знаменитого деда. 

Главное  – пропускать 
через себя музыку, пережи-
вания, слова. И все доно сить 
до публики.

ЧИТАЙТЕ В СРЕДУ:
КАК ВЫРАСТУТ ТАРИФЫ 
В 2020 ГОДУ



Третьего ноября в ДК имени Горького состоялся концерт, посвященный 85-летию со дня рождения народ-
ного артиста РСФСР Эдуарда Хиля. Программа была построена на основе книги «Эдуард Хиль. Лица, судьбы, 
время», написанной его сыном. О том, каким был его отец, Дмитрий Эдуардович рассказал журналисту «ПД».

МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/

Юбилей мистера Трололо 
отметили концертом

На концерте пели артисты, 
с которыми мой отец дружил 
и выступал. Вспомнили эпоху 
и навели мост в наше время. 
Эдуард Хиль продолжает жить 
в своих песнях, а исполнять 
их будет Эдуард Хиль-младший.

ФОТО ИЗ АРХИВА Д. ХИЛЯ
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